

2270614
JAVIER MARETTI
CRÓNICA

180637

OS
21

La Prensa / *General Espinoza*, AFP. - El comisionario conflictivo marítimo entre Bolivia y Chile registró un nuevo y singular episodio ante la reciente supervisión de parlamentarios bolivianos de declarar ilegal el libro *El mar de Bolivia* del historiador chileno Cástulo Martínez Hernández, que circula en el país desde allí pasado.

El libro, que desencadenó polémicas y amenazas a su autor en Chile, al extremo de tener que publicarlo en La Paz ante la negativa de editoriales chilenas, pretende explicar con bases históricas "invulnérables" que "Chile nunca tuvo derecho legítimo a los territorios disputados".

ANTOFAGASTA

"En vano nos adomencemos con la errónea idea de que a Bolivia nada le debemos; ni debemos un puerto", postulaba Martínez en su prefacio.

Bolivia, aliada con Perú, perdió en 1879 la Guerra del Pacífico y, a consecuencia de la derrota, perdió la provincia de Antofagasta que le daba su acceso al océano Pacífico, y Perú, exigió sus territorios de su régión sur.

El análisis del conflicto bélico y sus secuelas, que hasta ahora persiste, sostiene en principio que Bolivia nació a la vida independiente en 1825 con los pueblos de Antofagasta, Mejillones, Colchagua y Toconce, pueblos que quedaron bajo la soberanía de Chile.



Pisagua. Aquí desembarcaron las tropas chilenas que se internaron en la conquista del desierto, durante la Guerra del Pacífico. Aquí también los militares, en otra "guerra", internaron a chilenos en campos de concentración.

Secuelas de una guerra

Ese cable informativo de la agencia francesa *France Presse* fue difundido el 1 de agosto, desde Santiago de Chile, y dio la vuelta al mundo. Toca un tema político para Chile y sus aliados.

Un tema donde no están deacuerdo los expertos históricos establecidos con los partidarios. Un tema donde emerge con fuerza violenta el nacionalismo. Sobre todo los nacionalistas tronchados. Un tema que entra la

gaceta de muchos, especialmente si se trata de informadores.

Però la noticia, propuesta sal, pasó. Por esa misma agencia, cuyo deber es informar, la recogió y la narró al público.

Tras la noticia, muchas se emergen otras cuestiones. Una que plantea la incompatibilidad los países naran hacia el año 2000 con miras a la presidencia chilena. Aunque apunta a una gran mayoría en su favor. Tendrá que salir, en consecuencia, de la política, el libro sociológico

co, la dependencia, las injusticias y el respeto a todos los derechos humanos.

En un continente plagado de grandes problemas, enfrentado de subdesarrollo, avanza como el que más información en torno al derecho marítimo de Bolivia, enemigo, causó nocos, una reflexión. A partir de allí se puede opinar por una posura razonada y acorde a los problemas contemporáneos del continente. Problemas que parten por la integración económica, social y política de nuestros países.

Autor reconoce el derecho marítimo del país altiplánico

Bolivia quiere declarar como texto oficial un libro de historia chileno

desde 1879.

Martínez Hernández consideró que el liberador Simón Bolívar, cuando ejercía la presidencia de la naciente Bolivia en 1825, habilitó el puerto de Cobija, al que bautizó de Puerto La Mar, para uso del comercio exterior del país.

ENCINA

Sin embargo, dice, historiadores chilenos como Francisco A. Encina denunciaron esa decisión al calificarla de "imaginario decreto del libertador que nunca existió".

En esa misma línea de pensamiento se encuentra el ex presidente chileno general Augusto Pinochet (1973-1990), al afirmar en su libro

Guerra del Pacífico, campo de Tarapacá, que Bolivia "tiene como única base legal un imaginario decreto de Bolivia, mediante el cual el libertador abusó de un poder que no tenía y le concedió soberanía en un tramo de la costa del Pacífico".

En la realidad, sentencia Martínez, Bolivia posee más títulos de propiedad sobre los territorios disputados. Ese decreto "es sólo una de las muchas evidencias de su soberanía sobre el litoral que le

quitan".

Principio indicando que la oligarquía chilena de entonces se aprovechó de la ignorancia del dictador boliviano Mariano Melgarejo (1864-71) al imponer tratados leídos a la soberanía del país altiplánico.

LOS INVERSIÓNISTAS

La Guerra del Pacífico, aclara, fue posteriormente desatada para proteger intereses de Salines de Antofagasta, cuyos propietarios eran influyentes políticos chilenos aliados con inversionistas ingleses y estadounidenses.

Refiriéndose a lo que la historia oficial de Chile muestra en sus recuadros, Martínez manifiesta su sorpresa al descubrir, trasacuerdos estudiados sobre el tema, que "la información encontrada en documentos oficiales del Archivo de Indias explica que el Chile Colonial terminaba, por el norte, a la altura de Taltal", población ubicada sobre el paralelo 25° de latitud sur.

Pese a la documentación histórica que sostiene su argumento, Martínez se quejó hace poco en su país de que *El mar de Bolivia* ha provocado rechazo entre sus

compatriotas.

Se cartas y documentos a los que tuvo acceso la AFP, el historiador denuncia que a consecuencia de un reportaje que lo hiciera en el periódico *La Estrella de Arica*, sede de Chile, ese medio de prensa "recibió un bombardeo de cartas al director que criticaban la posición antichilena del autor".

ANTIPATRIOTA

Una indignada lectora del periódico calificó a Martínez de "chileno antipatriota que odia su libro para querer exterminar nuestra querida Arica, la cual costó mucho a nuestros antepasados libera-

res del enemigo".

Otra persona, que prefirió guardar su identidad, exigió el control o secuestro del libro al gobernador de Arica, "por ser éste perjudicial para nuestra patria".

"Claudio Martínez Hernández debe responder a las autoridades por las injurias contenidas en su libro", señala otro acalorado lector.

Luego de estas cartas de protesta, la situación económica y seguridad personal del historiador se habría visto severamente amenazada.

"Los insultos y amenazas son cada vez más frecuentes en las calles de Arica y la situación económica de su familia se torna crítica", dijeron

a la AFP un amigo boliviano de Martínez.

UN HURSO DURO

Editoriales de la prensa boliviana han coincidido en días pasados en que "El mar de Bolivia se ha convertido ya en un huracán en la garrilla de los historiadores chilenos".

"¿Cómo explicar a partir de ahora la Guerra del Pacífico, ¿cómo refutar los datos del libro, ¿cómo enseñar la historia de Chile a las futuras generaciones?", se pregunta un editorialista.

El mismo editorialista propuso finalmente que el gobierno boliviano suscriba un nuevo trato del libro, y su difusión en colegios y universidades. Asimismo, demandó de la Cancillería un mayor interés "por la suerte" de Martínez.

"¿No correspondería invitarlo a Bolivia y rendirle los honores que se merece?", concluye el editorial.

NO SE PIERDA LO QUE VIENE

APSI *Que tienen las rases!*

• Mapa de la izquierda extraparlamentaria
• Autodenuncia del Mir
• Socialistas: entre la nostalgia y la renovación

• **HABLAN LOS ADULTOS DEL AÑO 2000**

• **PERU: "ESTAMOS CANSADOS DE ESTAR CANSADOS"**

Bolivia quiere declarar como texto oficial un libro de historia chileno [artículo] Gonzalo Espinoza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Espinoza, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bolivia quiere declarar como texto oficial un libro de historia chileno [artículo] Gonzalo Espinoza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)